



Ignacio Berdugo, Juan Manuel Corchado y José Manuel Santos presentaron el nuevo libro. :: ALMEIDA

## La Usal revisa la historia de Brasil y sus desconocidos 80 años bajo la Corona española

El libro saca a la luz una etapa crucial entre los siglos XVI y XVII y se acompaña con la creación de la base de datos históricos Brasilhis

**RICARDO RÁBADE / WORD SALAMANCA.** Fueron ocho décadas cruciales para la historia de Brasil, donde se puso de manifiesto que los Reyes de España que gobernaron en aquellos años –Felipe II, Felipe III y Felipe IV–estaban especialmente preocupados por la coyuntura y la problemática del inmenso territorio brasileño, que en aquella eta-

pa histórica formaba parte del Imperio español, al estar integrado Portugal en la Corona española. La descripción de ese periodo histórico se recopila en el libro 'Brasil na Monarquia Hispânica. Novas interpretações', cuyo autor es el profesor de Historia de la Usal, José Manuel Santos Pérez, y es el resultado de diversos encuentros de investigación realiza-

dos en Salamanca y Sao Paulo. En la obra se recopilan trabajos de diferentes investigadores españoles y brasileños sobre el periodo histórico en el que Brasil perteneció a la Corona española, entre los siglos XVI y XVII.

La presentación de libro contó con las intervenciones del vicerrector de Investigación y Transferencia de la Usal Juan Manuel Corchado; el director del CEB, Ignacio Berdugo; y el profesor del departamento de Historia Medieval, Moderna y Contemporánea, José Manuel Santos.

El libro trata de desmontar las tesis generalizadas «por el nacionalismo portugués», consistentes en las falsas premisas de que «durante aquel periodo, Brasil apenas importaba a los reyes españoles», según puntualizó el profesor José Manuel Santos. La obra pone de relieve que, durante el pasaje histórico de la denominada Unión Ibérica, Brasil fue una constante preocupación para los sucesivos monarcas españoles, dado que constituyó un área estratégica en la defensa del Atlántico, en contra de la creencia generalizada.

### División del territorio

Durante aquellas décadas también se registraron cambios administrativos de especial relevancia en Brasil, todo ello bajo la Corona española. En este sentido, el profesor José Manuel Santos recordó la división de Brasil en 1521 en dos Estados, así como la formación de grandes instituciones, o la creación de las ordenaciones filipinas, por las que se gobernó la América lusa hasta 1916.

Además de la elaboración del libro, los investigadores implicados en esta iniciativa han puesto en marcha la base de datos denominada Brasilhis, a través de la cual se puede acceder a personajes, referencias bibliográficas y documentales relacionados con este periodo histórico. Una base de datos accesible para todo el mundo y que permitirá, incluso, consultar los documentos originales que se utilizaron para llevar a cabo la investigación. Para ello, los investigadores de la Usal contaron con la fi-



### O BRASIL NA MONARQUÍA HISPÂNICA

Editorial Humanitas. Autores: Ana Paula Megiani; José M. Santos y Kalina Silva.

nanciación procedente de las arcas del Ministerio de Economía y Competitividad, todo ello en el marco de una tendencia muy dinámica y punjante: las Humanidades digitales.

La base de datos tiene tres secciones sobre personajes, referencias documentales y referencias bibliográficas, conectadas entre sí. El sistema agrupa información de personas relacionadas con la América portuguesa en el periodo de la Unión de Coronas (1580-1640), con el fin de recopilar el máximo de datos sobre ellas y de establecer sus conexiones, ya sean políticas, sociales, económicas o militares. La base presenta información sobre la circulación de estas personas entre las dos orillas del Atlántico, proporcionando una valiosa información sobre la comunicación existente entre el mundo colonial y el metropolitano a finales del siglo XVI y principios del XVII.

Con su desarrollo los autores persiguen aportar a los investigadores presentes y futuros una herramienta diferente para emprender el estudio de este periodo de la historia colonial de Brasil, que ha contado con importantes estudios hasta la fecha pero sigue teniendo muchas lagunas.

Brasilhis cuenta con el profesor Santos, de la Usal, como investigador principal y con Kalina Vanderlei Silva, de la Universidade de Pernambuco, como investigadora asociada. En su desarrollo participaron los investigadores Carlos Bittencourt, Irene Martín, Sylvania Brito, Rubén Álvarez Iglesias, Alirio Cardoso y Germán Sterling.